

PRESENTACIÓN

La presente edición de Coloquio se congratula en ofrecer el primer número de la revista del año 2021. Año que se constituye en crucial, por las grandes expectativas que tenemos por reiniciar las clases presenciales en nuestra universidad y procurar regresar a una aparente normalidad.

En esta edición presentamos ensayos y artículos que abordan diversos temas de actualidad. En primer lugar, tenemos el aporte de Ramiro Laso quien analiza sobre el momento que vivimos en la actualidad: una sociedad líquida, carente de principios y valores humanos ante los grandes cambios que atraviesa la humanidad y que confunde el progreso con los atajos, con los falsos y efímeros éxitos en donde la incertidumbre y la ambición han debilitado los vínculos humanos. La sociedad, hoy en día se basa en el individualismo, carente de aspectos sólidos y de solidaridad.

A continuación, tenemos el ensayo *De la obsolescencia programada a la contingencia ontológica* del profesor Jorge Noro, quien aborda sobre la obsolescencia como una condición natural de las cosas, consecuencia de la configuración ontológica. El envejecimiento de los productos y su deterioro es un hecho planificado por sus creadores que fomentan a la sociedad de consumo que crece cada día más. El objetivo primordial es garantizar que los usuarios compren los mismos productos en múltiples ocasiones. Esto no sucedería si el producto fuera resistente toda la vida y esto se debe a que los artefactos son construidos y diseñados para detenerse y fallar constantemente. No aprendemos la lección: vivir con lo necesario, sin acumular para consumir y consumir para aplacar otras necesidades.

De su parte, Genoveva Malo reflexiona en su ensayo *Diseño y ética, un desafío en la construcción material y simbólica del mundo*, la autora reflexiona sobre los discursos que construyen las disciplinas conceptuales, desde una visión centrada en el carácter de prácticas proyectuales y en las responsabilidades con la sociedad y el ambiente, los argumentos, la ética, la razón y la emoción que se imprimen en los productos diseñados.

En el ámbito de la filosofía y el derecho, destacamos el aporte del estudiante de la Facultad de Derecho la Universidad con su artículo *Hombres, bestias y derechos: condición de la dignidad humana, su irrevocabilidad e irrenunciabilidad en la filosofía del derecho* que tiene como objetivo desarrollar una línea de movimiento original basado en el pensamiento filosófico previo sobre la dignidad, junto a su relación indisoluble con la humanidad como base de la civilización, es decir, la dignidad humana es una especial categoría sobre la que se han edificado todas las instituciones y formas de pensamiento de la verdadera civilización: la de la razón.

En el campo del arte, María Claudia Neira analiza si hay relación entre locura, arte y genialidad, que se convertido en un tema que ha dado mucho material para escribir, investigar y hasta como punto de partida en la búsqueda de terapias psicológicas. Con todo este interés sobre el asunto ¿se han encontrado pruebas fiables de que algunos artistas excepcionales están

realmente locos? La autora contesta algunas de estas interrogantes, basada en investigaciones científicas de expertos en el tema.

En otro ámbito, es importante presentar el trabajo de Diego Suárez García con su artículo *El Qhapaq Ñan: un camino secundario en las estribaciones de la cordillera oriental en las provincias de Loja, Azuay y Zamora Chinchipe*. Nos describe de forma detallada a través de un completo análisis, respaldado por una serie de imágenes, mapas y fotografías, un antiguo camino construido por los incas que ocuparon esta zona entre los años 1460 y 1533. Comenta que es urgente la conservación de las instalaciones del camino a través de la participación de instituciones gubernamentales y privadas para la ejecución de programas relacionados con la investigación, conservación, administración y puesta en valor de los recursos arqueológicos y culturales.

Por otro lado, ofrecemos, en el campo de la medicina, el aporte de Efraín Rodas, el artículo con el artículo *Hernias: una visión simplificada de un problema anatómico quirúrgico*. Este trabajo está dirigido a los colegas de medicina y estudiantes de la Universidad del Azuay y de otras universidades que estén interesadas en este tema. Su objetivo: describir la anatomía, con los elementos anatómicos que sirven para comprender la estructura de la región y que, en la práctica, quirúrgica sirvan para reparar la hernia y, con tantas técnicas descritas, escoger una que tenga sostenibilidad anatomofuncional de la región inguinocrural.

A continuación, las estudiantes de la Facultad de Medicina de la Universidad del Azuay Cristina Neira Moscoso y Juan Rojas Sánchez, con el apoyo de su docente Claudia Rodas, nos ofrecen una revisión teórica sobre los metales pesados, su impacto y la contaminación que ejercen sobre el medio ambiente y el ser humano. La conclusión de su trabajo, trágica: según la Organización Mundial de la Salud, en 2016 la contaminación de aire en ciudades al igual que en zonas rurales causó 4,2 millones de muertes prematuras a nivel mundial, es por esto que, su control es de vital importancia para evitar efectos perjudiciales sobre la salud del ser humano.

En el ámbito de la economía, Bladimir Proaño, nos presenta un estudio detallado sobre estatizar o privatizar el Banco Central del Ecuador. Sostiene que vigilar con diligencia y de forma impecable al sistema de dolarización en el Ecuador, es una obligación cívica y moral de los agentes económicos, los actores sociales y los políticos de bien. Por tanto, el Ecuador requiere que el BC lleve a cabo la administración de la política monetaria, concentrándose en promover la estabilidad y el crecimiento de la economía, manteniendo la dolarización.

Por último, Pedro Crespo presenta su ensayo titulado *La empresa, una visión desde la teoría general de sistemas*. Aquí nos ofrece una definición clara sobre este ente y estudia el concepto de "Stakeholder", término acuñado por el norteamericano Robert Edward Freeman en 1980, para indicar al grupo de personas u organizaciones (internas o externas) que se ven afectadas por las decisiones que tome una empresa.